# The Gaza Strip | B'Tselem

https://www.btselem.org/gaza\_strip

The Gaza Strip is the scene of a humanitarian crisis that has nothing to do with natural causes; it is entirely man-made, a direct result of official Israeli policy.

The Gaza Strip is the scene of a humanitarian disaster that has nothing to do with natural causes – it is entirely man-made, a direct result of official Israeli policy. Israel can choose to change this policy and considerably improve the lives of Gaza's residents. It can also choose to continue this cruel, unjustifiable policy, which sentences the nearly two million people living in Gaza to a life of abject poverty and nearly inhuman conditions.

In early September 2015, the United Nations Conference on Trade and Development published a report on the situation in Gaza after eight years of blockade and three rounds of fighting between Israel and the Palestinians. The report cautioned that without significant changes to Israel's policy, Gaza has no chance of recovery and will become unlivable by 2020. Rather than change its policies in the time that has elapsed since the report, Israel has made them stricter, the situation has deteriorated and Gaza has long since become unliveable.

### Israel's responsibility

Israel contends that its role as occupying power in the Gaza Strip ended in September 2005, when it dismantled all settlements there, withdrew its military forces and declared the end of the military government. Further to this position, Israel contends that it no longer has any obligations or responsibilities toward Gaza residents, other than minimal humanitarian duties designed to prevent a serious crisis in the Gaza Strip.

This position is entirely baseless. In the early years following the implementation of Israel's Disengagement Plan, there was some vagueness regarding Israel's legal obligations toward Gaza. However, since then, the conception of degree of responsibility as commensurate with degree of control has taken root. Though Israel is clearly no longer responsible for keeping the peace inside Gaza, and is not

## Сектор Газа | Бецелем

#### https://www.btselem.org/gaza\_strip

11 November 2017 Updated: 26 February 2023

Сектор Газа является ареной гуманитарного кризиса, который не имеет ничего общего с естественными причинами; он полностью создан человеком и является прямым результатом официальной политики Израиля.

Сектор Газа является ареной гуманитарной катастрофы, которая не имеет ничего общего с естественными причинами – она полностью рукотворная, прямой результат официальной политики Израиля. Израиль может решить изменить эту политику и значительно улучшить жизнь жителей Газы. Он также может решить продолжить эту жестокую, неоправданную политику, которая обрекает почти два миллиона человек, живущих в Газе, на жизнь в крайней нищете и почти нечеловеческих условиях.

В начале сентября 2015 года Конференция ООН по торговле и развитию опубликовала доклад о ситуации в секторе Газа после восьми лет блокады и трех раундов боевых действий между Израилем и палестинцами. В докладе предупреждалось, что без существенных изменений в политике Израиля у сектора Газа нет шансов на восстановление, и к 2020 году он станет непригодным для жизни. Вместо того чтобы изменить свою политику за время, прошедшее с момента публикации доклада, Израиль ужесточил ее, ситуация ухудшилась, и сектор Газа уже давно стал непригодным для жизни.

#### Ответственность Израиля

Израиль утверждает, что его роль оккупирующей державы в секторе Газа закончилась в сентябре 2005 года, когда он демонтировал все поселения там, вывел свои военные силы и объявил об окончании военного правительства. В дополнение к этой позиции Израиль утверждает, что у него больше нет никаких обязательств или ответственности по отношению к жителям Газы, кроме минимальных гуманитарных обязанностей, призванных предотвратить серьезный кризис в секторе Газа.

Эта позиция совершенно беспочвенна. В первые годы после реализации израильского Плана размежевания существовала некоторая неопределенность относительно правовых обязательств Израиля по отношению к Газе. Однако с тех пор укоренилась концепция степени ответственности, соизмеримой со степенью контроля. Хотя Израиль явно больше не несет ответственности за поддержание мира в Газе и не generally obliged to see to the welfare of its residents under the laws of occupation, it is still the power that shapes the daily lives of Gaza residents, and as such, also bears responsibility towards them.

Although Israel declared an end to its military administration in Gaza, it continues to control critical aspects of life there. It controls all border crossings by land, apart from Rafah, as well as Gaza's sea and air space. This control allows Israel to exclusively monitor the movement of people and goods in and out of Gaza, which it regulates according to Israeli interests. This holds true even when Gaza residents wish only to transit through Israel in order to reach the West Bank or other countries.

Rafah Crossing, which is subject to Egyptian control, has been closed for the past few years. Egyptian authorities open it only a few days every year. Yet even then, it may be used only by individuals who meet strict criteria – which are changed every so often. Regardless, using this crossing to travel to other countries involves a long and often dangerous journey; when the destination is no further than the West Bank (including East Jerusalem), or Jordan, this lengthy journey is particularly unreasonable.

## The blockade and its ramifications

Isolating Gaza from the rest of the world, including separating it from the West Bank, is part of a longstanding Israeli policy. The implementation began in the 1990s, with the imposition of a closure on all the Occupied Territories and the introduction of the requirement for every Palestinian from these territories – with the exception of areas annexed to Israel – to request a personal permit to enter Israel, even if only for the purpose of travel between the West Bank and the Gaza Strip or abroad. Over the years, Israel has made it increasingly difficult to obtain these permits.

After the second intifada broke out, Israel tightened the restrictions on Palestinian travel, imposing serious restrictions on travel to and from the Gaza Strip, and cutting it off from the West Bank almost completely. Entry of Gaza residents into Israel for the purpose of family visits or reunification with a spouse was prohibited. Visits by Palestinian citizens of Israel and residents of East Jerusalem to relatives in Gaza were reduced to a minimum. In addition, Israel severely restricted the ability of the entire population of Gaza to travel abroad, with many prohibited from doing Хотя в соответствии с законами оккупации она, как правило, обязана заботиться о благополучии своих жителей, она по-прежнему является властью, которая формирует повседневную жизнь жителей Газы и, как таковая, также несет перед ними ответственность.

Хотя Израиль объявил о прекращении своей военной администрации в Газе, он продолжает контролировать критические аспекты жизни там. Он контролирует все пограничные переходы по суше, за исключением Рафаха, а также морское и воздушное пространство Газы. Этот контроль позволяет Израилю исключительно контролировать перемещение людей и товаров в Газу и из нее, которое он регулирует в соответствии с израильскими интересами. Это справедливо даже тогда, когда жители Газы хотят только транзитом пройти через Израиль, чтобы попасть на Западный берег или в другие страны.

Переход Рафах, который находится под контролем Египта, был закрыт в течение последних нескольких лет. Египетские власти открывают его только на несколько дней в году. Но даже тогда им могут воспользоваться только лица, соответствующие строгим критериям, которые время от времени меняются. Независимо от этого, использование этого перехода для поездок в другие страны подразумевает долгое и часто опасное путешествие; когда пункт назначения находится не дальше Западного берега (включая Восточный Иерусалим) или Иордании, такое длительное путешествие особенно неразумно.

#### Блокада и ее последствия

Изоляция Газы от остального мира, включая отделение ее от Западного берега, является частью давней израильской политики. Реализация началась в 1990-х годах с введения блокады всех оккупированных территорий и введения требования для каждого палестинца с этих территорий — за исключением территорий, аннексированных Израилем — запрашивать персональное разрешение на въезд в Израиль, даже если только для поездок между Западным берегом и сектором Газа или за границу. С годами Израиль все больше затруднял получение этих разрешений.

После начала второй интифады Израиль ужесточил ограничения на поездки палестинцев, введя серьезные ограничения на поездки в сектор Газа и из него, и практически полностью отрезав его от Западного берега. Въезд жителей Газы в Израиль с целью посещения семьи или воссоединения с супругом был запрещен. Визиты палестинских граждан Израиля и жителей Восточного Иерусалима к родственникам в Газе были сведены к минимуму. Кроме того, Израиль серьезно ограничил возможность всего населения Газы выезжать за границу, многим запретив это делать so altogether. Import and export were restricted and often halted. Israel also banned most Gaza residents from working inside Israel, taking away the source of income of tens of thousands. The restrictions Israel imposed on the movement of goods and workers caused a deep recession in Gaza, impaired its residents' earning capacity and caused a sharp decline in living standards.

In the summer of 2007, after Hamas took over the Gaza Strip, Israel used its control over the crossings to put Gaza under a blockade overnight, turning almost two million people into prisoners inside the Gaza Strip, effecting an economic collapse and propelling Gaza residents into almost full dependency on international aid.

As part of the blockade, Israel prohibited travel in and out of Gaza, the import of goods into Gaza – including restrictions on food items, toys and paper – and export to Israel, the West Bank or foreign countries. According to documents exposed in October 2010 following a Freedom of Information petition filed by the Gisha organization, it emerged that Israel had employed a "deliberate reductive policy", based on calculations of the minimal caloric intake required for Gaza residents to survive.

In June 2010, following international pressure on Israel after the takeover of the Turkish flotilla to Gaza, Israel decided to lift some of these restrictions. Among other things, Israel agreed to expand the list of goods cleared for entry into Gaza and allowed the entry of building materials for public and housing projects. As part of this new policy, Israel replaced the narrow list of items allowed into Gaza with a list of strictly prohibited items, such as weapons, as well as a list of "dual-use" items that Israel believes could have both civilian and military uses, which require an individual permit. The second list includes hundreds of items, the lack of which prevents development of factories and restoration of civilian infrastructure. The restrictions on export remained in place even after June 2010, leaving Gaza isolated and with no real opportunity for economic development.

One aspect of the blockade is the reduction of the area where fishing is allowed in Gaza. The Oslo Accords stipulate a range of 20 nautical miles (about 37 km) off the Gaza shoreline, but Israel has never allowed fishing farther than 12 nautical miles out to sea. Over the years, Israel has gradually narrowed the fishing zone, sometimes to three nautical miles only, and currently between six and nine. The Israeli military also restricts fishing in areas bordering Israel and Egypt. Soldiers fire at fishermen alleging they have sailed beyond the restricted zone, arrest them and confiscate their equipment. In this way, Israel prevents Gaza fishermen from reaching the rich fishing grounds located further out to sea, impedes the ability of так и вообще. Импорт и экспорт были ограничены и часто останавливались. Израиль также запретил большинству жителей Газы работать в Израиле, лишив десятки тысяч людей источника дохода. Ограничения, введенные Израилем на перемещение товаров и рабочей силы, вызвали глубокую рецессию в Газе, снизили доходность ее жителей и привели к резкому снижению уровня жизни.

Летом 2007 года, после того как ХАМАС захватил сектор Газа, Израиль использовал свой контроль над контрольно-пропускными пунктами, чтобы за одну ночь блокировать сектор Газа, превратив почти два миллиона человек в заключенных внутри сектора Газа, что привело к экономическому коллапсу и поставило жителей Газы в почти полную зависимость от международной помощи.

В рамках блокады Израиль запретил въезд и выезд из Газы, импорт товаров в Газу, включая ограничения на продукты питания, игрушки и бумагу, и экспорт в Израиль, на Западный берег или в зарубежные страны. Согласно документам, обнародованным в октябре 2010 года после петиции о свободе информации, поданной организацией Gisha, выяснилось, что Израиль применял «преднамеренную политику сокращения», основанную на расчетах минимального потребления калорий, необходимого для выживания жителей Газы.

В июне 2010 года, после международного давления на Израиль после захвата турецкой флотилии в Газе, Израиль решил снять некоторые из этих ограничений. Среди прочего, Израиль согласился расширить список товаров, разрешенных для ввоза в Газу, и разрешил ввоз строительных материалов для общественных и жилищных проектов. В рамках этой новой политики Израиль заменил узкий список товаров, разрешенных для ввоза в Газу, на список строго запрещенных товаров, таких как оружие, а также список товаров «двойного назначения», которые, по мнению Израиля, могут иметь как гражданское, так и военное применение, и для которых требуется индивидуальное разрешение. Второй список включает сотни товаров, отсутствие которых препятствует развитию заводов и восстановлению гражданской инфраструктуры. Ограничения на экспорт оставались в силе даже после июня 2010 года, оставив Газу изолированной и без реальных возможностей для экономического развития.

Одним из аспектов блокады является сокращение зоны, где разрешена рыбная ловля в Газе. Соглашения Осло предусматривают радиус в 20 морских миль (около 37 км) от береговой линии Газы, но Израиль никогда не разрешал ловить рыбу дальше, чем на 12 морских миль в море. За эти годы Израиль постепенно сузил зону рыболовства, иногда до трех морских миль, а в настоящее время от шести до девяти. Израильские военные также ограничивают рыболовство в районах, граничащих с Израилем и Египтом. Солдаты стреляют в рыбаков, утверждающих, что они вышли за пределы запретной зоны, арестовывают их и конфискуют их снаряжение. Таким образом, Израиль не позволяет рыбакам Газы добраться до богатых рыболовных угодий, расположенных дальше в море, затрудняет возможность thousands of fishermen and people working in related sectors to provide for themselves and their families, and denies Gaza residents an essential source of food.

The blockade has driven Gaza's economy into collapse. In the first quarter of 2022, unemployment reached 47%. In the under 29 age bracket, it was 75%. Some 80% of Gaza's residents depend on humanitarian aid, and about 60% suffer from food insecurity. In the year 2000, before the blockade was imposed, Gaza's unemployment rate was 18.9%.

Infrastructure and public services in Gaza are collapsing. Of the water pumped in the Gaza Strip, 96.2% is contaminated and unpotable. Electricity is supplied for just a few hours every day, partly because of a fuel shortage caused by high costs, and partly because of restrictions Israel imposes on the entry of spare parts to maintain existing systems – including repairing the power station it bombed in 2006.

The lack of consistent power supply has disastrous effects. Routine power cuts damage medical equipment. Hospitals are forced to rely on generators and scale back services, including delaying non-urgent surgeries and releasing patients early. The intermittent power supply also impedes the routine operation of water pumps and wells. This interferes with the supply of water for household use and public institutions, which has been greatly reduced. Residents have no choice but to cut back on the amount of water they drink and buy desalinated drinking water from private suppliers. It is estimated that 68% of the desalinated water is also contaminated, increasing the risk of disease spreading among the population. Sewage treatment facilities are not fully functional. Treatment cycles have been reduced, and sewage is pumped into the sea after being only partially treated.

The blackouts also keep Gaza residents from leading reasonable lives: they preclude normal use of washing machines, refrigerators, water heating tanks and more. These appliances are an inseparable part of life for billions of people all over the world, including people who live mere kilometers away. In Gaza, residents can only use them during the few hours in which power is available.

The level of health services offered in the Gaza Strip falls far short of meeting the needs of the population, and many essential treatments are not available there. Israel prevents doctors from traveling to medical conferences and seminars to keep abreast of innovations in their field. In addition, bringing new medical equipment into Gaza, or spare parts to repair existing equipment, requires Israeli consent, which is often given after many delays and sometimes, not given at all. Patients тысячи рыбаков и людей, работающих в смежных секторах, вынуждены обеспечивать себя и свои семьи, а также лишают жителей Газы необходимого источника продовольствия.

Блокада привела экономику Газы к краху. В первом квартале 2022 года безработица достигла 47%. В возрастной группе до 29 лет она составила 75%. Около 80% жителей Газы зависят от гуманитарной помощи, а около 60% страдают от нехватки продовольствия. В 2000 году, до введения блокады, уровень безработицы в Газе составлял 18,9%.

Инфраструктура и коммунальные услуги в секторе Газа рушатся. 96,2% воды, перекачиваемой в секторе Газа, загрязнены и непригодны для питья. Электричество подается всего несколько часов в день, отчасти из-за нехватки топлива, вызванной высокими ценами, а отчасти из-за ограничений, которые Израиль накладывает на ввоз запасных частей для обслуживания существующих систем, включая ремонт электростанции, которую он разбомбил в 2006 году.

Отсутствие постоянного электроснабжения имеет катастрофические последствия. Регулярные отключения электроэнергии повреждают медицинское оборудование. Больницы вынуждены полагаться на генераторы и сокращать объем услуг, включая отсрочку несрочных операций и раннюю выписку пациентов. Прерывистое электроснабжение также затрудняет повседневную работу водяных насосов и скважин. Это мешает подаче воды для бытовых нужд и государственных учреждений, которая значительно сократилась. У жителей нет иного выбора, кроме как сократить количество потребляемой воды и покупать опресненную питьевую воду у частных поставщиков. По оценкам, 68% опресненной воды также загрязнены, что увеличивает риск распространения заболеваний среди населения. Очистные сооружения сточных вод не полностью функционируют. Циклы очистки были сокращены, и сточные воды сбрасываются в море после лишь частичной очистки.

Отключения электроэнергии также мешают жителям Газы вести разумную жизнь: они исключают нормальное использование стиральных машин, холодильников, водонагревателей и многого другого. Эти приборы являются неотъемлемой частью жизни миллиардов людей по всему миру, включая тех, кто живет всего в нескольких километрах. В Газе жители могут пользоваться ими только в те несколько часов, когда есть электричество.

Уровень медицинских услуг, предлагаемых в секторе Газа, далеко не соответствует потребностям населения, и многие основные виды лечения там недоступны. Израиль не позволяет врачам ездить на медицинские конференции и семинары, чтобы быть в курсе инноваций в своей области. Кроме того, ввоз нового медицинского оборудования в Газу или запасных частей для ремонта существующего оборудования требует согласия Израиля, которое часто дается с большим опозданием, а иногда и вовсе не дается. Пациенты requiring treatment that is unavailable in Gaza have to ask Israel for permits to travel to hospitals in the West Bank, including East Jerusalem. Israel rarely grants the permits, and restricts them to cases it defines as "life threatening" – a far cry from meeting the patients' needs.

## **Military operations**

Since the disengagement in 2005, Israel has launched several rounds of fighting in the Gaza Strip, killing thousands of people, destroying thousands of structures and severely harming infrastructure that was already on the brink of collapse. These attacks exacerbated the already dire situation in Gaza. The continued blockade prevents reconstruction, and tens of thousands of persons are still homeless in Gaza.

**Operation Cast Lead:** On 27 December 2008, Israel launched Operation Cast Lead, which lasted until 18 January 2009. According to data collected by B'Tselem, Israel killed 1,391 Palestinians during the fighting, at least 759 of them civilians who had not taken part in the hostilities. Of these, 318 were under the age of 18. Israel also caused extensive damage to structures and to infrastructure, including electricity, water and sewage facilities that were on the brink of collapse even before the fighting and were now rendered completely dysfunctional. According to UN figures, Israel destroyed more than 3,500 homes, leaving tens of thousands of people without shelter or a home to return to. During the offensive, Palestinians fired rocket and mortar shells toward Israel, with the deliberate intention of harming civilians. Three Israeli civilians and one member of the Israeli security forces were killed as a result. In addition, nine Israeli soldiers were killed, four of them from friendly fire.

**Operation Pillar of Defense:** On 14 November 2012, Israel launched Operation Pillar of Defense. The fighting lasted eight days, during which, according to B'Tselem figures, Israel killed 167 Palestinians, at least 87 of whom had not participated in the fighting. Of these, 32 were under the age of 18. Over the course of the fighting, four Israeli civilians and two members of the security forces were killed by rockets and shells that Palestinians fired from the Gaza Strip.

**Operation Protective Edge:** On 8 July 2014, Israel launched Operation Protective Edge. The fighting lasted 50 days, until 26 August 2014, with Israel wreaking havoc on Gaza's civilian infrastructure. According to B'Tselem figures, during the fighting,

нуждающиеся в лечении, которое недоступно в Газе, вынуждены просить у Израиля разрешения на поездки в больницы на Западном берегу, включая Восточный Иерусалим. Израиль редко выдает разрешения и ограничивает их случаями, которые он определяет как «угрожающие жизни» — что далеко от удовлетворения потребностей пациентов.

### Военные операции

После размежевания в 2005 году Израиль начал несколько раундов боевых действий в секторе Газа, убив тысячи людей, разрушив тысячи строений и нанеся серьезный ущерб инфраструктуре, которая и так была на грани краха. Эти атаки усугубили и без того тяжелую ситуацию в секторе Газа. Продолжающаяся блокада препятствует восстановлению, и десятки тысяч людей по-прежнему остаются бездомными в секторе Газа.

Операция «Литой свинец»:27 декабря 2008 года Израиль начал операцию «Литой свинец», которая продолжалась до 18 января 2009 года. Согласно данным, собранным организацией «Бецелем», Израиль убил 1391 палестинца во время боевых действий, по меньшей мере 759 из них были мирными жителями, не принимавшими участия в боевых действиях. Из них 318 были моложе 18 лет. Израиль также нанес значительный ущерб сооружениям и инфраструктуре, включая электро-, водоснабжение и канализацию, которые были на грани краха еще до боевых действий, а теперь полностью вышли из строя. По данным ООН, Израиль разрушил более 3500 домов, оставив десятки тысяч людей без крова или жилья, в которое можно было бы вернуться. Во время наступления палестинцы обстреливали Израиль ракетами и минометами с намерением нанести ущерб мирным жителям. В результате погибли три израильских мирных жителя и один сотрудник израильских сил безопасности. Кроме того, погибли девять израильских солдат, четверо из них — от дружественного огня.

**Операция «Облачный столп»:**14 ноября 2012 года Израиль начал операцию «Столп обороны». Бои длились восемь дней, в течение которых, по данным «Бецелем», Израиль убил 167 палестинцев, по крайней мере 87 из которых не принимали участия в боевых действиях. Из них 32 были моложе 18 лет. В ходе боевых действий четыре израильских мирных жителя и два сотрудника сил безопасности были убиты ракетами и снарядами, выпущенными палестинцами из сектора Газа.

Операция «Защитная скала»:8 июля 2014 года Израиль начал операцию «Защитная скала». Бои продолжались 50 дней, до 26 августа 2014 года, при этом Израиль разрушал гражданскую инфраструктуру Газы. По данным В'Tselem, во время боев

Israel killed 2,203 Palestinians, including 1,371 who did not take part in the fighting. About a quarter of all the casualties, 548, were under age 18 and 527 of them did not take part in the fighting. During the fighting, Palestinians killed five Israeli civilians, including one child, as well as one foreign national and 63 soldiers. Three other soldiers were killed by friendly fire, and another was killed in an accident.

**Operation Guardian of the Walls:** On 10 May 2021, Israel launched Operation Guardian of the Walls. The fighting lasted 11 days, until 21 May 2021, with Israel destroying buildings and civilian infrastructure. According to B'Tselem's figures, during the fighting, Israel killed 232 Palestinians, including 137 who did not take part in the fighting, 53 of whom were under age 18. During the fighting, six Israeli civilians and three foreign nationals were killed by rockets that Palestinians fired. One member of the security forces was killed by Palestinian fire.

**Operation Breaking Dawn:** On 5 August 2022, Israel launched Operation Breaking Dawn. The fighting lasted 3 days, with Israel destroying buildings and civilian infrastructure. According to B'Tselem's figures, during the fighting, Israel killed 33 Palestinians, including 17 who did not take part in the fighting, 9 of whom were under age 18. During the fighting, another 15 Palestinians, 9 of them minors, were killed by rockets or mortar shells that Palestinians fired towards Israel and landed within the Gaza Strip. No Israelis were killed in the fighting.

### "No go" zones

Israel treats an area inside the Gaza Strip, near the border fence, as its own territory, using it to create a "buffer zone" inside the already narrow Strip. After the second intifada broke out, the military declared a vast area near the Gaza-Israel border, much of it farmland, off-limits to Palestinians. It never officially announced this policy or clarified to the residents which areas exactly were off limits to them, which increases the danger they face.

To enforce this access ban, the military has introduced open-fire regulations that permit firing at Palestinians found inside the zone – even if they pose no threat to anyone's life. The implementation of these regulations has resulted in the killing of at least 87 Palestinians who did not take part in fighting from the time the Disengagement Plan was implemented in September 2005 until the end of May 2022, excluding rounds of fighting. Of these casualties, 41 were killed when they were in these zones as part of their daily routine, including local residents and Израиль убил 2203 палестинца, включая 1371, которые не принимали участия в боевых действиях. Около четверти всех жертв, 548, были моложе 18 лет, и 527 из них не принимали участия в боевых действиях. Во время боевых действий палестинцы убили пятерых израильских мирных жителей, включая одного ребенка, а также одного иностранного гражданина и 63 солдат. Еще трое солдат были убиты дружественным огнем, а еще один погиб в результате несчастного случая.

Операция «Страж стен»:10 мая 2021 года Израиль начал операцию «Страж стен». Бои продолжались 11 дней, до 21 мая 2021 года, в ходе которых Израиль разрушал здания и гражданскую инфраструктуру. По данным «Бецелем», в ходе боевых действий Израиль убил 232 палестинца, в том числе 137 человек, не принимавших участия в боевых действиях, 53 из которых были моложе 18 лет. В ходе боевых действий шесть израильских мирных жителей и трое иностранных граждан были убиты ракетами, выпущенными палестинцами. Один сотрудник сил безопасности был убит огнем палестинцев.

**Операция «Рассвет»:**5 августа 2022 года Израиль начал операцию «Рассвет». Бои длились 3 дня, Израиль разрушал здания и гражданскую инфраструктуру. По данным «Бецелем», в ходе боевых действий Израиль убил 33 палестинца, в том числе 17, которые не принимали участия в боевых действиях, 9 из которых были моложе 18 лет. В ходе боевых действий еще 15 палестинцев, 9 из которых были несовершеннолетними, были убиты ракетами или минометными снарядами, которые палестинцы выпустили в сторону Израиля и которые упали в секторе Газа. Ни один израильтянин в ходе боевых действий не погиб.

#### Зоны «запретные»

Израиль рассматривает территорию внутри сектора Газа, около пограничного забора, как свою собственную территорию, используя ее для создания «буферной зоны» внутри и без того узкой полосы. После того, как началась вторая интифада, военные объявили обширную территорию около границы между Газой и Израилем, большую часть которой составляют сельскохозяйственные угодья, запретной для палестинцев. Он никогда официально не объявлял об этой политике и не разъяснял жителям, какие именно территории им запрещены, что увеличивает опасность, с которой они сталкиваются.

Чтобы обеспечить соблюдение этого запрета на доступ, военные ввели правила открытого огня, которые разрешают стрелять по палестинцам, находящимся внутри зоны, даже если они не представляют угрозы для чьей-либо жизни. Реализация этих правил привела к гибели по меньшей мере 87 палестинцев, которые не принимали участия в боевых действиях с момента реализации Плана размежевания в сентябре 2005 года до конца мая 2022 года, исключая раунды боевых действий. Из этих жертв 41 были убиты, когда они находились в этих зонах в рамках своей повседневной жизни, включая местных жителей и farmers. Fourteen more people were killed when they approached the fence, planning to cross it in search of work inside Israel.

Another measure employed by the military to enforce the prohibition on approaching the fence is spraying herbicides on crops near the fence – on the Gazan side. The spraying is done without advance notice, and without alerting residents that they must protect crops that lie several hundred meters away from the fence, which are also harmed by the spraying. Israel has also destroyed vast areas near the border during the rounds of fighting, including demolishing entire neighbourhoods.

In the past, Gaza residents grew fruit trees and kept hothouses in these areas. Some were used for grazing livestock raised for food. However, because of Israel's policy, and after the military destroyed various crops in the area, many farmers had to switch to crops that require less maintenance and that the army cannot claim block its field of vision. Today, the area is mostly home to dryland farming crops, which require no irrigation, such as wheat, barley, beans and various kinds of vegetables.

### The Great March of Return protests

On 30 March 2018 – Land Day – Palestinians in the Gaza Strip began to hold regular protests along the perimeter fence, demanding an end to the blockade Israel has imposed on the Strip since 2007 and fulfillment of the right of return. The protests, held mostly on Fridays with tens of thousands participating, including children, women and seniors, continued until the end of 2019.

Israel was quick to frame the protests as illegitimate even before they began. It made various attempts to prevent the demonstrations and declared in advance it would violently disperse the protesters. The military deployed dozens of snipers along the fence, and various officials clarified that the open-fire regulations would permit lethal fire against anyone attempting to approach the fence or damage it. When Gaza residents went ahead with the demonstrations regardless, Israel made good on its threats and its open-fire regulations permitted use of live fire against unarmed protestors. As a result, 223 Palestinians, 46 of them under the age of 18, were killed and some 8,000 injured. The vast majority of the persons killed or injured were unarmed and posed no threat to the well-armored soldiers standing on the other side of the fence.

Israel responded to international criticism of the casualty toll by saying it would investigate the incidents. Yet today, more than forty months after the first

Фермеры. Еще четырнадцать человек погибли, когда приблизились к ограждению, планируя пересечь его в поисках работы в Израиле.

Еще одной мерой, применяемой военными для обеспечения запрета на приближение к забору, является распыление гербицидов на посевы вблизи забора – со стороны Газы. Распыление производится без предварительного уведомления и без предупреждения жителей о том, что они должны защищать посевы, которые находятся в нескольких сотнях метров от забора, которые также страдают от распыления. Израиль также уничтожил обширные территории вблизи границы во время раундов боевых действий, включая снос целых кварталов.

В прошлом жители Газы выращивали фруктовые деревья и держали теплицы в этих районах. Некоторые из них использовались для выпаса скота, выращиваемого для еды. Однако из-за политики Израиля и после того, как военные уничтожили различные посевы в этом районе, многим фермерам пришлось перейти на культуры, требующие меньшего ухода и которые армия не может заявить, что закрывают ей поле зрения. Сегодня в этом районе в основном выращивают сельскохозяйственные культуры, не требующие орошения, такие как пшеница, ячмень, бобы и различные виды овощей.

#### Протесты Великого Марша Возвращения

30 марта 2018 года — День земли — палестинцы в секторе Газа начали проводить регулярные протесты вдоль периметра ограждения, требуя прекращения блокады, которую Израиль ввел в секторе с 2007 года, и реализации права на возвращение. Протесты, проводившиеся в основном по пятницам с участием десятков тысяч человек, включая детей, женщин и пожилых людей, продолжались до конца 2019 года.

Израиль поспешил объявить протесты незаконными еще до их начала. Он предпринял ряд попыток предотвратить демонстрации и заранее объявил, что будет жестоко разгонять протестующих. Военные разместили десятки снайперов вдоль забора, а различные должностные лица разъяснили, что правила открытия огня разрешают вести смертельный огонь по любому, кто попытается приблизиться к забору или повредить его. Когда жители Газы все равно продолжили демонстрации, Израиль выполнил свои угрозы, и его правила открытия огня разрешили использовать боевой огонь против безоружных протестующих. В результате 223 палестинца, 46 из которых были моложе 18 лет, были убиты и около 8000 получили ранения. Подавляющее большинство убитых или раненых были безоружными и не представляли никакой угрозы для хорошо вооруженных солдат, стоявших по другую сторону забора.

Израиль ответил на международную критику числа жертв, заявив, что он расследует инциденты. Однако сегодня, спустя более сорока месяцев после первого

demonstration, it is clear that the military's investigations in relation to the Gaza protests were never intended to ensure justice for the victims or to deter troops from similar action. These investigations – much like the investigations conducted by the military law enforcement system in other cases in which soldiers have harmed Palestinians – are part of Israel's whitewashing mechanism, and their main purpose remains to silence external criticism, so that Israel can continue to implement its policy unchanged.

демонстрация, очевидно, что военные расследования в отношении протестов в Газе никогда не были направлены на обеспечение справедливости для жертв или удержание войск от подобных действий. Эти расследования – как и расследования, проводимые военной правоохранительной системой в других случаях, когда солдаты наносили вред палестинцам – являются частью израильского механизма обеления, и их главной целью остается заглушение внешней критики, чтобы Израиль мог продолжать проводить свою политику без изменений.